

COOPERATIVA NACIONAL DE EDUCADORES COOPENAE, R.L.

Daphne Rixton y Fiona Dugui
Centro de Excelencia en Contabilidad y Presentación de
Informes para Cooperativas (CEARC)
Universidad Saint Mary 's de Nueva Escocia, Canadá
Traducción y adaptación Jorge Arturo Campos Montero
jcampos@fundepos.ac.cr
Director del Observatorio de la Sostenibilidad (OST)
Universidad FUNDEPOS, Costa Rica



Se trata de una cooperativa financiera centrada en el bienestar social y la creación de valor social en sectores vulnerables de la sociedad. Con una fuerte inversión dirigida a apoyar a las familias mediante iniciativas de educación, vivienda, seguridad alimentaria, respuesta climática y cuidado de personas mayores, Coopenae R.L. está profundamente comprometida a abordar y mejorar las condiciones de los necesitados. Palabras claves: Cooperativa Financiera.

Figura 1. Beneficios de los asociados.

- Tasas y plazos competitivos** en productos de crédito, ahorro e inversión.
- Recibís excedentes** sobre tu capital social, por las ganancias generadas.
- Capacitación, educación y asesoría financiera gratuita**, para entender mejor tus finanzas.
- Apoyás proyectos sociales y ambientales** en poblaciones vulnerables al usar los productos de la Cooperativa.
- Facilidades con tu plataforma transaccional** Coopenae Virtual, canales digitales, Sucursal Virtual por videllamada
- Acceso a opciones de financiamiento** en condiciones favorables que te permiten acelerar tus sueños.
- Podés hacer transacciones las 24 horas** del día, los 7 días de la semana desde cualquier dispositivo a través de la app o web transaccional.
- Cargo automático para el pago servicios públicos**, telefonía, electricidad, agua, colegios profesionales, TV por cable (Tigo y tele cable), Ministerio de Hacienda.
- Promociones y descuentos exclusivos** que podés disfrutar todos los días
- Chat en línea:** Ingresá a www.coopenae.fi.cr y un asesor atenderá tu consulta.

Fuente: Coopenae (2022)



En una sociedad en la que 4 de cada 10 familias experimentan inseguridad alimentaria, los esfuerzos de la cooperativa para apoyar proyectos comunitarios mediante solicitudes de financiación son notables. Ha implementado con éxito 10 iniciativas en 40 comunidades, trabajando en estrecha colaboración con el INFOCOOP, para capacitar a los jóvenes, contribuyendo así directamente a varios Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de las Naciones Unidas, incluidos el ODS 11 (Ciudades y comunidades sostenibles), el ODS 13 (Acción por el clima), el ODS 16 (Paz, justicia e instituciones sólidas) y el ODS 3 (Buena salud y bienestar).

En cuanto a las prácticas de sostenibilidad, la cooperativa ha adoptado un enfoque holístico que integra la conciencia medioambiental con su ética operativa. En particular, la cooperativa es carbono neutral, lo que demuestra su compromiso de minimizar el impacto ambiental. Las alianzas estratégicas para la sostenibilidad y la inclusión de la responsabilidad social dentro de su estrategia cooperativa enfatizan aún más su dedicación a un futuro sostenible.



¿Por qué ser asociado de Coopenae?

- ✓ Porque como asociado, sos dueño de la cooperativa y tenés participación en la toma de decisiones
- ✓ Porque anualmente recibirás excedentes
- ✓ Porque somos la Cooperativa más grande y sólida de Costa Rica y tus inversiones, cuentas o créditos cuentan con el respaldo de la SUGEF
- ✓ Porque contamos con tasas de interés estables, competitivas y beneficios para nuestros asociados

¡Coopenae es para vos!

Los programas innovadores, como la capacitación del personal para comunicarse en lenguaje de señas, LESCO financiero, un programa único, y el establecimiento de una academia para mujeres, que cubre el 80% de los costos para mejorar la educación y el compromiso financiero, reflejan un enfoque integral de la inclusión y el empoderamiento.

De cara al futuro, esta cooperativa, como muchas otras, se enfrenta tanto a retos como a oportunidades, especialmente para ampliar su impacto y mantener su compromiso con la sostenibilidad y el bienestar social. Las necesidades cambiantes de las comunidades a las que sirve y la naturaleza dinámica de la sostenibilidad ambiental requieren innovación y adaptación continuas.



Las inversiones estratégicas de la cooperativa en educación, apoyo a la comunidad e iniciativas de sostenibilidad la posicionan bien para enfrentar estos desafíos. El énfasis en la creación de alianzas estratégicas y su enfoque proactivo para abordar los ODS subrayan su potencial para influir significativamente tanto en las comunidades locales como en los marcos sociales más amplios hacia un futuro más inclusivo y sostenible.

ALINEACIÓN DE LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE (ODS) CON LAS ACCIONES DE LA COOPERATIVA NACIONAL DE EDUCADORES - COOPENAE, R.L.



17 objetivos para transformar nuestro mundo

En 2015, la ONU aprobó la Agenda 2030 sobre el Desarrollo Sostenible, una oportunidad para que los países y sus sociedades emprendieran un nuevo camino con el que mejorar la vida de todas las personas, sin dejar a nadie atrás. La Agenda cuenta con 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible, que establecen que la erradicación de la pobreza debe ir de la mano de estrategias que fomenten el crecimiento económico y aborden una serie de necesidades sociales como la educación, la sanidad, la protección social y las perspectivas de empleo, al tiempo que se combate el cambio climático y se protege el medio ambiente. (Naciones Unidas, 2025)

Objetivos de Desarrollo Sostenible 2: Poner fin al hambre



El objetivo 2 es crear un mundo libre de hambre para 2030. El problema global del hambre y la inseguridad alimentaria ha mostrado un aumento alarmante desde 2015, una tendencia exacerbada por una combinación de factores que incluyen la pandemia, los conflictos, el cambio climático y la profundización de las desigualdades. En 2022, aproximadamente 735 millones de personas (o el 9,2 % de la población mundial) se encontraban en estado de hambre crónica, un aumento vertiginoso en comparación con 2019. Estos datos subrayan la gravedad de la situación y revelan una crisis creciente. Además, se estima que 2400 millones de personas se enfrentaron a inseguridad alimentaria de moderada a grave en 2022; lo que significa que carecen de acceso a una alimentación suficiente. Este número aumentó en unos alarmantes 391 millones de personas en comparación con 2019. (Naciones Unidas, 2025)

Implementación del ODS 2 por parte de COOPENAE R.L.

1. Iniciativas destinadas a abordar el problema de la inseguridad alimentaria entre las familias.

Objetivos de Desarrollo Sostenible 3: Garantizar una vida sana y promover el bienestar para todos en todas las edades

3 SALUD Y BIENESTAR



En los últimos años se han logrado grandes avances en la mejora de la salud de las personas. 146 de 200 países o regiones ya han cumplido o están en camino de alcanzar la meta de los ODS sobre mortalidad en menores de 5 años. El tratamiento eficaz contra el VIH ha reducido las muertes relacionadas con el sida en un 52 % desde 2010 y se ha eliminado al menos una enfermedad tropical desatendida en 47 países. (Naciones Unidas, 2025)

Implementación del ODS 3 por parte de COOPENAE R.L.

1. Las contribuciones al cuidado de las personas mayores y las iniciativas para la seguridad alimentaria promueven la buena salud y el bienestar.

Objetivos de Desarrollo Sostenible 4: Garantizar una educación inclusiva, equitativa y de calidad y promover oportunidades de aprendizaje durante toda la vida para todos

4 EDUCACIÓN DE CALIDAD



El progreso hacia una educación de calidad ya era más lento de lo requerido antes de la pandemia, pero la covid-19 ha tenido impactos devastadores en la educación, provocando pérdidas de aprendizaje en cuatro de cada cinco países de un total de 104 analizados. Sin medidas adicionales, se estima que 84 millones de niños y jóvenes no asistirán a la escuela de aquí a 2030 y aproximadamente 300 millones de estudiantes carecerán de las habilidades básicas de aritmética y alfabetización necesarias para tener éxito en la vida. (Naciones Unidas, 2025)

Implementación del ODS 4 por parte de COOPENAE R.L.

1. Financiamiento para iniciativas educativas y programas de educación financiera para varios grupos demográficos, incluidas mujeres y ancianos.

Objetivos de Desarrollo Sostenible 5: Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas



La igualdad de género no solo es un derecho humano fundamental, sino que es uno de los fundamentos esenciales para construir un mundo pacífico, próspero y sostenible. Se han conseguido algunos avances durante las últimas décadas, pero el mundo está lejos de alcanzar la igualdad de género para 2030. Las mujeres y niñas constituyen la mitad de la población mundial y, por tanto, también la mitad de su potencial. Pero la desigualdad de género prevalece y estanca el progreso social. (Naciones Unidas, 2025)

Implementación del ODS 5 por parte de COOPENAE R.L.

1. La academia para mujeres cubre el 80% de los costos para mejorar la educación financiera y la participación entre las mujeres.

Objetivos de Desarrollo Sostenible 7: Garantizar el acceso a una energía asequible, segura, sostenible y moderna



El Objetivo 7 pretende garantizar el acceso a una energía limpia y asequible, clave para el desarrollo de la agricultura, las empresas, las comunicaciones, la educación, la sani-

dad y el transporte. El mundo continúa avanzando para alcanzar las metas de energía sostenible, pero no lo suficientemente rápido. Al ritmo actual, alrededor de 660 millones de personas continuarán sin acceso a la energía eléctrica y casi 2000 millones de personas seguirán dependiendo de combustibles y tecnologías contaminantes para cocinar en 2030. (Naciones Unidas, 2025)

Implementación del ODS 7 por parte de COOPENAE R.L.

1. La carbono-neutralidad refleja un compromiso con prácticas de energía limpia.

Objetivos de Desarrollo Sostenible 8: Promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos



El Objetivo 8 pretende promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos. Diversas crisis amenazan gravemente la economía mundial. Se prevé que el crecimiento real del PIB mundial per cápita se desacelere en 2023. Las difíciles condiciones económicas empujan a más trabajadores al empleo informal. Se ha producido un incremento de la productividad laboral y un descenso de la tasa de desempleo a escala mundial. No obstante, es necesario seguir avanzando para mejorar las oportunidades de empleo, especialmente entre jóvenes, reducir el empleo informal y la desigualdad en el mercado laboral (sobre todo en lo que respecta a la brecha salarial entre hombres y mujeres), promover entornos de trabajo seguros y protegidos y mejorar el acceso a los servicios financieros para garantizar un crecimiento económico sostenido e inclusivo. (Naciones Unidas, 2025)

Implementación del ODS 8 por parte de COOPENAE R.L.

1. La formación de jóvenes, en colaboración con el INFOCOOP, apoya el crecimiento económico y las oportunidades de empleo decente.

Objetivos de Desarrollo Sostenible 10: Reducir la desigualdad en y entre los países

10 REDUCCIÓN DE LAS DESIGUALDADES



La desigualdad amenaza el desarrollo social y económico a largo plazo, frena la reducción de la pobreza y destruye el sentido de realización y autoestima de las personas. En la mayoría de los países, los ingresos del 40 % más pobre de la población aumentaron con mayor rapidez que la media nacional. Sin embargo, los últimos datos, aún no concluyentes, sugieren que la COVID-19 puede haber perjudicado esta tendencia positiva de reducción de la desigualdad dentro de los países. (Naciones Unidas, 2025)

Implementación del ODS 10 por parte de COOPENAE R.L.

1. Capacitar al personal para comunicarse en lenguaje de señas y apoyar a los segmentos vulnerables de la sociedad ayuda a reducir las desigualdades.

Objetivos de Desarrollo Sostenible 11: Lograr que las ciudades sean más inclusivas, seguras, resilientes y sostenibles

11 CIUDADES Y COMUNIDADES SOSTENIBLES



El Objetivo 11 pretende lograr que las ciudades y los asentamientos humanos sean inclusivos, seguros, resilientes y sostenibles. Las ciudades representan el futuro del modo de vida global. La población mundial alcanzó los 8000 millones de personas en 2022, de las cuales más de la mitad viven en zonas urbanas. Se prevé que esta cifra aumente y que para 2050 el 70 % de la población vivirá en ciudades. Aproximadamente 1100 millones de personas viven actualmente en barrios marginales, o en condiciones similares en las ciudades, y se espera que en los próximos 30 años haya 2000 millones más. (Naciones Unidas, 2025)

Implementación del ODS 11, por parte de COOPENAE R.L.

1.La participación en proyectos comunitarios y el apoyo a iniciativas en 40 comunidades contribuye al desarrollo urbano sostenible.

Objetivos de Desarrollo Sostenible 12: Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles



El Objetivo 12 pretende garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles, algo fundamental para sostener los medios de subsistencia de las generaciones actuales y futuras. Nuestro planeta se está quedando sin recursos, pero el índice de población sigue creciendo. En caso de que la población mundial alcance los 9800 millones de personas en 2050, se podría necesitar el equivalente a casi tres planetas para proporcionar los recursos naturales necesarios para mantener los estilos de vida actuales. Para reducir nuestros niveles de consumo, debemos cambiar nuestros hábitos de vida, y una de las principales medidas que debemos adoptar es sustituir los sistemas de suministro energético por otros más sostenibles. Las crisis mundiales provocaron un resurgimiento de las subvenciones a los combustibles fósiles, que casi se duplicaron de 2020 a 2021. (Naciones Unidas, 2025)

Implementación del ODS 12 por parte de COOPENAE R.L.

1.Las prácticas de neutralidad de carbono y responsabilidad social promueven el consumo y la producción responsables.

Objetivos de Desarrollo Sostenible 13: Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos

13 ACCIÓN
POR EL CLIMA



El cambio climático afectará a todas las personas de todos los países de todos los continentes de alguna forma. Se avecina un cataclismo climático y no estamos preparados para las posibles consecuencias. El cambio climático se debe a las actividades humanas y amenaza la vida en la Tierra tal como la conocemos. Con el aumento de las emisiones de gases de efecto invernadero, el cambio climático evoluciona a un ritmo mucho más rápido de lo previsto. Sus efectos pueden ser devastadores y pueden provocar fenómenos meteorológicos extremos y cambiantes, así como la subida del nivel del mar. De no controlarse, el cambio climático echará por tierra muchos de los avances logrados en materia de desarrollo en los últimos años. También provocará migraciones masivas que derivarán en inestabilidad y guerras. (Naciones Unidas, 2025)

Implementación del ODS 13 por parte de COOPENAE R.L.

1. Las iniciativas de respuesta climática y el logro de la neutralidad de carbono apoyan directamente los esfuerzos para combatir el cambio climático.

Objetivos de Desarrollo Sostenible 17: Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible

17 ALIANZAS PARA
LOGRAR LOS OBJETIVOS



El Objetivo 17 pretende revitalizar la alianza mundial para el desarrollo sostenible. La Agenda 2030 es universal y exige la implicación de todos los países, tanto desarrollados como en desarrollo, para garantizar que nadie se quede atrás. También requiere la colaboración entre los gobiernos, el sector privado y la sociedad civil. Los Objetivos de Desarrollo Sostenible solo se pueden conseguir con asociaciones mundiales sólidas y cooperación para garantizar que nadie se quede atrás en nuestro camino hacia el desarrollo. (Naciones Unidas, 2025)

Página web de COOPENAE R.L.

<https://www.coopenae.fi.cr>

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Coopenae. (2022). Coopenae es para todos. [Página Web].
<https://www.coopenae.fi.cr/beneficios>

Naciones Unidas. (2025). Objetivos de Desarrollo Sostenible. [Página Web].
<https://www.un.org/sustainabledevelopment/es/objetivos-de-desarrollo-sostenible/#>